

7 décembre 1977 - Seul le prononcé fait foi

[Télécharger le .pdf](#)

ALLOCUTION DE MONSIEUR VALÉRY GISCARD D'ESTAING, AUX RENCONTRES EUROPÉENNES DU CADRE DE VIE, PALAIS DE L'UNESCO, MERCREDI 7 DÉCEMBRE 1977

CES RENCONTRES N'ONT PAS DE PRÉCÉDENT. ELLES ONT REUNI PLUS DE 1.000 RESPONSABLES EUROPÉENS : DES ELUS LOCAUX OU NATIONAUX, DES CHERCHEURS, DES MILITANTS D'ASSOCIATIONS D'HABITANTS, TOUS CONNUS POUR LES EFFORTS QU'ILS MENENT SUR LE TERRAIN AFIN DE PROMOUVOIR UN CADRE_DE_VIE HARMONIEUX. ELLES ONT PERMIS AUX PARTICIPANTS D'ÉCHANGER ET DE CONFRONTER LEURS MÉTHODES ET LEURS EXPÉRIENCES. ELLES ONT MONTRE L'ÉTROITE SOLIDARITÉ QUI UNIT CHACUN DES CITOYENS DE L'EUROPE DANS LA CONQUÊTE D'UN MEILLEUR ENVIRONNEMENT. ELLES ONT, ON PEUT L'AFFIRMER, CONTRIBUÉ À ENRACINER L'IDÉE EUROPÉENNE DANS LA VIE CONCRÈTE, CELLE QUE NOUS VIVONS TOUS LES JOURS DANS NOS VILLES, NOS QUARTIERS, NOS VILLAGES, NOS BOURGS, DANS LES BUREAUX, LES USINES, OU LES CHAMPS. LES PREMIÈRES RENCONTRES EUROPÉENNES DU CADRE_DE_VIE ONT APporté, À LEUR MANIÈRE, LEUR PIERRE À LA CONSTRUCTION DE L'EUROPE, À LA CONSTRUCTION DE L'EUROPE DES EUROPÉENS. J'ESPÈRE QUE LE TRAVAIL FRUCTUEUX ACCOMPLI À L'OCCASION DE CES JOURNÉES, POURRA SE PROLONGER AU TRAVERS D'AUTRES RENCONTRES SEMBLABLES ORGANISÉES CHAQUE ANNÉE. COMME VOUS AVEZ COMMENCÉ À LE FAIRE, D'INTÉRESSANTES RECHERCHES PEUVENT ÊTRE CONDUITES, DANS UNE VISION RESOLUMENT PROSPECTIVE, POUR MIEUX CONNAÎTRE LES LIENS QUI, EN EUROPE, UNISSIONT LA CRÉATION CULTURELLE ET LA DIFFUSION DU SAVOIR, D'UNE_PART, AVEC LES CONDITIONS DE TRAVAIL, ET LE CADRE_DE_VIE D'AUTRE_PART

-\

L'UN DES ENJEUX DU DERNIER QUART DE CE SIÈCLE EST, POUR L'EUROPE, DE GAGNER LA BATAILLE DE LA QUALITÉ_DE_LA_VIE. LES EUROPÉENS BÉNÉFICIENT, SUR-LE-PLAN ÉCONOMIQUE ET SOCIAL, DES INCONTESTABLES CONQUÊTES DE CES 25 DERNIÈRES ANNÉES. POUR NE PARLER QUE DE LA FRANCE, SAIT-ON QUE, SUR CETTE PÉRIODE, LA CONSOMMATION A TRIPLE, LA VALEUR RÉELLE DU MINIMUM DE RESSOURCES GARANTI AUX PERSONNES ÂGÉES A PLUS QUÉ QUADRUPLE, LE NOMBRE DES BACHELIERS A ÉTÉ MULTIPLIÉ PAR 7, ET LE NOMBRE DES FRANÇAIS QUI PARTENT EN VACANCES A ÉTÉ MULTIPLIÉ PAR 2,5 `STATISTIQUE`. MAIS, DESORMAIS, LES EUROPÉENS, SANS OUBLIER LE PROGRÈS ÉCONOMIQUE ET SOCIAL TOUJOURS NÉCESSAIRE, S'INTERROGENT D'AVANTAGE SUR LEUR CADRE_DE_VIE. POURQUOI CETTE INTERROGATION ? LES VILLES ONT GRANDI TROP VITE. LES CAMPAGNES ONT ÉTÉ TOUCHÉES PAR UN EXODE TROP RAPIDE. CE QU'ON APPELLE "LES CONTRE-PARTIES DE LA CROISSANCE" ONT ENTRAÎNÉ SUR LEUR PASSAGE TROP DE POLLUTIONS ET DE NUISANCES. L'EUROPE, IL FAUT LE RECONNAÎTRE, A PARFOIS CASSE LE MIROIR DE SON HISTOIRE EN LAISSANT SES CENTRE-VILLES OU SES BANLIEUES, GAGNÉS PAR UN GIGANTISME OU UN ANONYMAT À L'AMÉRICAIN. LES PROCESSUS ÉCONOMIQUES ET TECHNIQUES ONT PARFOIS BRISÉ LES RYTHMES NATURELS ET LES RELATIONS ENTRE LES HOMMES. L'ÉCONOMIE A PARFOIS OUBLIÉ L'ÉCOLOGIE. DESORMAIS LES EUROPÉENS ASPIRENT À UN CADRE DE VIE PLUS

NATUREL, MOINS SACCADÉ, MOINS COMPARTIMENTÉ. L'ACCUMULATION QUANTITATIVE, JE DIRAIS MATÉRIALISTE, CÈDE LE PAS À UNE CROISSANCE PLUS QUALITATIVE ET PLUS SOCIALE

-\

DANS NOS DIFFÉRENTS PAYS, LES POPULATIONS SOUHAITENT LE PROGRÈS DANS LA LIBERTÉ. ELLES VEULENT UN CHANGEMENT QUI RESPECTE LES DIVERSITÉS ET LE DROIT À LA DIFFÉRENCE. ELLES DEMANDENT AUSSI PLUS D'ÉGALITÉ DEVANT LE CADRE DE VIE. IL Y A, AU MILIEU DE LA FOULE SOLITAIRE, UN BESOIN NOUVEAU DE CONVIVIALITÉ `IVAN ILLICH`. IL Y A, DANS LE TOURBILLON PLANÉTAIRE, LE DESIR PROFOND D'UNE CULTURE EUROPÉENNE AUTHENTIQUE, C'EST-À-DIRE VIVANTE ET VECUE QUOTIDIENNEMENT. IL Y A, AU-DELÀ DES APPAREILS ADMINISTRATIFS CENTRALISÉS, UN DESIR ARDENT DE PARTICIPATION DES HABITANTS À L'AMÉLIORATION DE LA VIE QUOTIDIENNE DANS UN CADRE DÉCENTRALISÉ. LA DÉMOCRATIE LOCALE CHERCHE DE NOUVELLES VOIES POUR SE REVIVIFIER. NOUS SOMMES, LES UNS ET LES AUTRES, CONSCIENTS QUE LES ASPIRATIONS À UNE VIE QUOTIDIENNE LOCALE MEILLEURE DOIVENT ÊTRE MIEUX PRISES EN COMPTE PAR LA SOCIÉTÉ POLITIQUE, EN GÉNÉRAL ENCORE MAL OUTILLÉE POUR Y DONNER RÉPONSE. NOUS SAVONS QUE LES DIFFÉRENTS ACTEURS LOCAUX DU CADRE DE VIE SONT ENCORE FREINÉS DANS LEURS ÉLAN PAR DES ADMINISTRATIONS SOUVENT COMPARTIMENTÉES ET MAL HABILES À GÉRER EN FINESSE L'AMÉNAGEMENT DU CADRE DE VIE. À L'ÉCHELLE LOCALE, À L'ÉCHELLE DE NOS NATIONS, À L'ÉCHELLE EUROPÉENNE, C'EST UN COMBAT POUR UNE NOUVELLE QUALITÉ DE LA VIE QUI DOIT MAINTENANT S'ENGAGER. LA FRANCE POUR SA PART, EST DÉCIDÉE À Y PARTICIPER ACTIVEMENT

-\

SANS VOULOIR DÉCERNER À LA FRANCE, UN SATISFECIT, JE VOUDRAIS RAPIDEMENT ÉNUMÉRER QUELQUES PROGRÈS ACCOMPLIS DANS NOTRE PAYS DEPUIS TROIS ANS. DEPUIS 1974, HUIT LOIS SUR L'ENVIRONNEMENT ONT ÉTÉ VOTÉES PAR LE PARLEMENT ET ENTRENT EN APPLICATION. ELLES CONCERNENT LA RÉFORME FONCIÈRE, L'URBANISME, L'ARCHITECTURE, LA PROTECTION DE LA NATURE, L'ÉLIMINATION DES DÉCHETS, LA LUTTE CONTRE LA POLLUTION DE LA MER, LE CONTRÔLE DES INSTALLATIONS CLASSÉES, LE CONTRÔLE DES PRODUITS CHIMIQUES. L'ACTION ENGAGÉE SE TRADUIT, AUJOURD'HUI, PAR UNE NETTE INFLEXION DES TENDANCES. LES REJETS EN RIVIÈRE DIMINUENT CHAQUE ANNÉE ET EN MOYENNE DE 5 % `STATISTIQUES` PAR EXEMPLE. 8 % DE NOTRE TERRITOIRE, CONTRE 1 % EN 1960, EST RIGOREUSEMENT PROTÉGÉ PAR LA CRÉATION DE PARCS ET DE RÉSERVES NATURELS. DANS, ET À PROXIMITÉ DE NOS VILLES, LA PROLIFÉRATION DES TOURS EST INTERDITE. LA RÉHABILITATION "DOUCE" DES QUARTIERS ANCIENS, EST FAVORISÉE GRÂCE-AUX AIDES NOUVELLES DU FONDS D'AMÉNAGEMENT URBAIN. L'ARCHITECTURE EST DESORMAIS DÉCLARÉE D'INTÉRÊT PUBLIC. LE RÔLE DES ASSOCIATIONS LOCALES EST RENFORCÉ ET LES USAGERS SONT DESORMAIS MIEUX INFORMÉS GRÂCE, NOTAMMENT, À LA RÉFORME DE L'ENQUÊTE PUBLIQUE ET À LEUR PARTICIPATION AUX ORGANISMES PUBLICS CONSULTATIFS DU CADRE DE VIE

-\

POUR AFFERMIR ENCORE NOTRE POLITIQUE, J'AI DEMANDÉ QUE SOIT ÉLABORÉE EN FRANCE ET AVEC LES FRANÇAIS UNE CHARTE DE LA QUALITÉ DE LA VIE. CETTE CHARTE FIXERA UN PROGRAMME DE TRAVAIL DE CINQ ANS, AVEC, POUR HORIZON, LA PERSPECTIVE DES VINGT-CINQ PROCHAINES ANNÉES. LA CHARTE CONCERNERA LES RESPONSABLES DE L'AMÉNAGEMENT DU TERRITOIRE, DES VILLES, DE LA RENOVATION RURALE. ELLE CONCERNERA AUSSI TOUS CEUX QUI MILITENT POUR L'AMÉLIORATION DE L'ENVIRONNEMENT QUOTIDIEN. LA CHARTE DÉCELERA LES INÉGALITÉS ÉCOLOGIQUES QUE SÈCRETE NOTRE SOCIÉTÉ, AFIN DE LES RÉDUIRE ET DE LES FAIRE DISPARAITRE. LA CHARTE PERMETTRA AUSSI DE LUTTER CONTRE LES POLLUTIONS SELON UN PLAN

D'ENSEMBLE ET SELON UN PLAN PREVENTIF

-\

CETTE CHARTE CONSACRERA-T-ELLE UNE POLITIQUE DE L'ENVIRONNEMENT "A LA FRANCAISE" ? JE REPONDS OUI, ET JE M'EN EXPLIQUE DEVANT UN AUDITOIRE EUROPEEN. UN "ENVIRONNEMENT A LA FRANCAISE" N'EST PAS POUR LA FRANCE SYNONYME DE REPLI SUR ELLE-MEME. IL SIGNIFIE SIMPLEMENT QUE LA QUALITE_DE_LA_VIE EST LIEE AU SOL. LES ECOLOGISTES DIRAIENT QU'ELLE EST SITUEE ET ENRACINEE. LA QUALITE_DE_LA_VIE DOIT "COLLER" AUX GEOGRAPHIES CONTRASTEES ET ATTRAYANTES DE L'EUROPE. LES EUROPEENS NE SONT PAS, AUJOURD'HUI, EN QUETE D'UN MOULE COMMUN POUR LEURS MODES_DE_VIE, D'UN PROGRAMME UNIFORMISE PAR UNE CIVILISATION UNIFORME. ILS ASPIRENT PLUTOT - ET CERTAINES REVENDICATIONS SONT TRES NETTES A CET EGARD - A UNE RECONNAISSANCE PLUS VIVANTE DE LEURS IDENTITES RESPECTIVES ET DE LEURS DIFFERENCES REGIONALES. L'EUROPE - VOUS EN ETES ICI L'EXEMPLE VIVANT - NE SERA PAS L'EUROPE DE L'UNIFORMITE. ELLE NE SERA DONC PAS NON PLUS CELLE DE LA REPETITION COLLECTIVISTE. C'EST, SANS PARADOXE, L'UNE DES CONDITIONS POUR QUE L'EUROPE SOIT PLUS FORTE DANS LE MONDE ET PLUS UNIE

-\

POUR AVOIR SA PLEINE EFFICACITE, LA POLITIQUE DE LA QUALITE_DE_LA_VIE DANS UN PAYS, TELLE QUE JE VIENS DE L'EXPOSER POUR LA FRANCE, NE PEUT SE DEVELOPPER CORRECTEMENT DANS LE SEUL _CADRE NATIONAL. ELLE NE SAURAIT IGNORER L'EXISTENCE DES SOLIDARITES CULTURELLES, ECONOMIQUES OU POLITIQUES QUI TISSENT LEUR RESEAU A L'ECHELLE DES REGIONS OU DES CONTINENTS. A SES DIMENSIONS LOCALE ET NATIONALE, SE SUPERPOSE NECESSAIREMENT UNE DIMENSION INTERNATIONALE, QUI, POUR LA FRANCE, EST D'ABORD UNE DIMENSION EUROPEENNE. CETTE DIMENSION EUROPEENNE CORRESPOND AUX DONNEES DE L'HISTOIRE. LA PREOCCUPATION CONTEMPORAINE POUR L'ECOLOGIE EST LA LEGITIME HERITIERE DE L'HUMANISME DE LA RENAISSANCE, DE L'ART DE VIVRE DE L'ERE DES LUMIERES ET DU DROIT AU BONHEUR DE LA REVOLUTION FRANCAISE. L'ASPIRATION A UNE MEILLEURE QUALITE_DE_LA_VIE EST INSEPARABLE DE L'EVEIL ET DES PROGRES DE LA CONSCIENCE EUROPEENNE. ELLE COLORE TOUT LE PATRIMOINE NATUREL ET CULTUREL DE NOTRE CONTINENT. ELLE DEMEURE VIVANTE DANS L'AME DE NOS PEUPLES

-\

MAIS CETTE DIMENSION EUROPEENNE CORRESPOND AUSSI A DES DONNEES ACTUELLES. DEPUIS PLUS D'UN QUART DE SIECLE, LA FRANCE ET SES VOISINS SONT ENGAGES DANS LA GRANDE _ENTREPRISE DE LA CONSTRUCTION EUROPEENNE. L'UNIFICATION DE LEURS MARCHES, L'INTEGRATION CROISSANTE DE LEURS ECONOMIES NE LEUR PERMETTENT PLUS DE CONCEVOIR OU D'EXECUTER DE FACON ISOLEE LEURS POLITIQUES DE L'ENVIRONNEMENT. A DEFAUT D'UNE UNIFORMISATION IMPOSSIBLE ET INOCCUPANTE, ELLES LEUR IMPOSENT DE RECHERCHER, AU-NIVEAU DE LEUR COMMUNAUTE, LES COOPERATIONS ET LES HARMONISATIONS INDISPENSABLES. DANS CETTE PERSPECTIVE, LA FRANCE N'A CESSÉ D'APPORTER SON APPUI ET SA CONTRIBUTION A LA MISE EN_OEUVRE DU PROGRAMME D'ACTION EN-MATIERE D'ENVIRONNEMENT, DONT LA COMMUNAUTE _EUROPEENNE `CEE` S'EST DOTEE DEPUIS QUATRE ANS

-\

PLUS DE VINGT DIRECTIVES ONT DEJA ETE APPROUVEES PAR LE CONSEIL _DES _MINISTRES DE LA COMMUNAUTE `CEE`, EN APPLICATION DE CE PROGRAMME. UNE FONDATION POUR L'AMELIORATION DES CONDITIONS_DE_VIE ET DE TRAVAIL A ETE INSTALLEE A DUBLIN. ELLE DOIT NOTAMMENT INVENTORIER, PROMOUVOIR ET FAIRE CONNAITRE LES EXPERIENCES LES PLUS ORIGINALES MENEES EN EUROPE DANS CE DOMAINE. LE BILAN DES ANNEES PASSEES ET LES ACTIONS EN-COURS NE SONT PAS NEGOCIABLES. IL FAUT CITER EN PARTICULIER CETTE "DEMANDE

COURS NE SONT PAS NEGLIGEABLES. IL FAUT CITER EN-PARTICULIER CETTE "DERNIERE ET PACIFIQUE BATAILLE DU RHIN", LIVREE ENSEMBLE PAR LES PAYS RIVERAINS POUR REDONNER A CE GRAND FLEUVE EUROPEEN, LA PURETE QU'IL AVAIT DU TEMPS OU GOETHE ADMIRAIT, LA, DES PAYSAGES MOINS URBANISES. IL FAUT CITER LES ECHANGES D'IDEES ET D'EXPERIENCES ENTRE LES ELUS LOCAUX, LES ARCHITECTES-URBANISTES, ET LES ANIMATEURS SOCIAUX DES DIFFERENTS PAYS D'EUROPE. LES RENCONTRES D'AUJOURD'HUI CONTRIBUENT A LES AMPLIFIER

-\

J'ESTIME TOUTEFOIS QU'UNE NOUVELLE ET FORTE IMPULSION DOIT ETRE APPORTEE A LA MISE EN_OEUVRE DE LA POLITIQUE EUROPEENNE DE L'ENVIRONNEMENT. J'ESTIME AUSSI QUE CETTE POLITIQUE DOIT CONCERNER ENCORE DAVANTAGE LA QUALITE_DE_LA_VIE QUOTIDIENNE DES EUROPEENS. JE SUGGERE UN PLAN D'ACTION EUROPEEN EN QUATRE POINTS : LES REUNIONS DES MINISTRES CHARGES DE L'ENVIRONNEMENT ET DU CADRE_DE_VIE DEVRAIENT DEVENIR A LA FOIS PLUS FREQUENTES ET MOINS FORMALISTES. PLUS QUE DANS TOUT AUTRE DOMAINE, LA PRESENCE ET L'ACTION PERSONNELLES DES RESPONSABLES POLITIQUES SONT ICI INDISPENSABLES SI L'ON VEUT FAIRE PREVALOIR LES PREOCCUPATIONS HUMAINES SUR LES CONSIDERATIONS TECHNIQUES. DEUXIEME POINT : LE LANCEMENT D'ACTION, DE PREVENTION PERMETTANT D'EVITER, DES L'ORIGINE, LES ATTEINTES A L'ENVIRONNEMENT. UNE POLITIQUE VISANT A SUPPRIMER A LA SOURCE, LES CAUSES ENTRAINANT DES EFFETS NEFASTES SUR L'ENVIRONNEMENT, EST CERTAINEMENT PLUS RATIONNELLE ET MOINS ONEREUSE A TERME QU'UNE POLITIQUE QUI SE BORNERAIT A COMBATTRE ULTERIEUREMENT CES EFFETS. DE PLUS, NOUS SOMMES ARRIVES, DESORMAIS, A UN STADE DES TECHNOLOGIES ET DES ACTIVITES TEL, QU'UN DEVELOPPEMENT NON_MAITRISE DES LE DEPART, RISQUERAIT DE METTRE EN CAUSE LA QUALITE_DE_LA_VIE DES GENERATIONS FUTURES. UN OUTIL IMPORTANT D'UNE POLITIQUE PREVENTIVE EST LA MISE EN_OEUVRE D'ETUDES D'IMPACT TELLES QUE NOUS VENONS DE LES INTRODUIRE DANS NOTRE LEGISLATION NATIONALE, ET QUI EXISTENT SOUS DIFFERENTES FORMES DANS D'AUTRES PAYS. UNE ACTION ANALOGUE, AU-NIVEAU COMMUNAUTAIRE, SERAIT ASSUREMENT DU PLUS GRAND INTERET, POUR HARMONISER LES REGLES ET LES PRATIQUES

-\

TROISIEME POINT : L'ELABORATION D'UNE POLITIQUE DE L'ENVIRONNEMENT MIEUX RELIEE A LA VIE ECONOMIQUE ET AU MONDE DU TRAVAIL. L'AMELIORATION DE LA QUALITE_DE_LA_VIE NE PEUT PAS ETRE UNE ACTION INDEPENDANTE ET INDIFFERENTE AUX POSSIBILITES ECONOMIQUES, A LA COMPETITION INTERNATIONALE, AUX DONNEES DE L'EMPLOI. AUSSI, JE PROPOSE QUE SOIENT ELABOREES, PUIS SIGNEES DES "CONVENTIONS EUROPEENNES DE QUALITE_DE_VIE", POUR CHACUNE DES GRANDES BRANCHES D'ACTIVITE ECONOMIQUE PARTICULIEREMENT EXPOSEES AUX NUISANCES. JE PENSE, PAR EXEMPLE, A L'INDUSTRIE CHIMIQUE, A LA PAPETERIE, OU A LA SIDERURGIE. CES CONVENTIONS, PREPAREES CONJOINTEMENT PAR LES PROFESSIONNELS, LES SYNDICATS, LES RESPONSABLES PUBLICS, SERAIENT DES ACCORDS ENGAGEANT LES UNS ET LES AUTRES POUR UNE DUREE DE DIX ANS. ELLES POURRAIENT COMPRENDRE UN PROGRAMME DE LUTTE CONTRE LES POLLUTIONS, ACCOMPAGNE D'UNE HARMONISATION ENTRE LES PAYS DES CONTRAINTES, AFIN D'ETABLIR LES CONDITIONS D'UNE CONCURRENCE NORMALE. LES CONVENTIONS POURRAIENT ETABLIR, D'AUTRE_PART, UN PROGRAMME D'AMELIORATION DES CONDITIONS_DE_VIE DANS LES LIEUX DE TRAVAIL ET, NOTAMMENT, UNE PLUS GRANDE SOUPLESSE DES HORAIRES. IL EST ANORMAL, QUE DANS LA PLUPART DE NOS PAYS, LA POLITIQUE DE L'ENVIRONNEMENT S'ARRETE SOUVENT "A LA RUE", ET NE FRANCHISSE PAS LES PORTES DES USINES OU DES BUREAUX, DANS LESQUELS LES HOMMES, ET MAINTENANT PLUS DE 37 % DES FEMMES, PASSENT LE TIERS DU TEMPS DE LEUR VIE ADULTE

-\

JE SUGGERE, EN QUATRIEME POINT, QU'UNE POLITIQUE EUROPEENNE DE LA RESSOURCE SOIT ENGAGEE. L'EUROPE EST UN CONTINENT OU LA MATIERE PREMIERE EST RARE. IL FAUT, A LA FOIS S'ATTACHER A UNE GESTION ECONOMIE DES RESSOURCES, CELLES DE L'EAU OU DES FORETS ENTRE AUTRES, ET S'ATTAQUER RESOLUMENT ET ENSEMBLE A LA LUTTE CONTRE LES GASPILLAGES. SUR_CE_POINT AUSSI L'ECOLOGIE ET L'ECONOMIE SONT ETROITEMENT LIEES. POUR ETAYER CES ACTIONS COMMUNES ET AGIR A-PARTIR DE BASES OBJECTIVES, LA FRANCE EST PRETE A PARTICIPER A LA CREATION D'UN CENTRE EUROPEEN DE DOCUMENTATION SUR L'ENVIRONNEMENT DISPOSANT D'ANTENNES DANS CHACUN DES PAYS MEMBRES ET QUI PERMETTRAIT DE DISPOSER D'INFORMATIONS COMPARABLES D'UN PAYS A L'AUTRE. MAIS IL EST, ENFIN, DES PROBLEMES POUR LESQUELS LE _CADRE DE L'EUROPE DES NEUF RISQUE LUI-MEME D'ETRE TROP EXIGU. AU MOMENT OU NOTRE CONTINENT TOUT ENTIER S'ENGAGE DANS LA VOIE DE LA DETENTE, DE L'ENTENTE ET DE LA COOPERATION, L'ECOLOGIE DOIT FRANCHIR LES FRONTIERES DES IDEOLOGIES. C'EST POURQUOI, D'ACCORD AVEC SES PARTENAIRES DES NEUF, LA FRANCE APPORTE SON APPUI AU PROJET D'UNE CONFERENCE SUR L'ENVIRONNEMENT QUI REUNIRAIT, A UN NIVEAU ELEVE, LES TRENTE-CINQ ETATS SIGNATAIRES DE L'ACTE FINAL D'HELSINKI ET DONT LA COMMISSION ECONOMIQUE POUR L'EUROPE DEVRAIT ASSURER LA PREPARATION ET FOURNIR LE _CADRE

-\

CONCLUSION : UNE EUROPE PORTEUSE D'UN MESSAGE UNIVERSEL. AU LENDEMAIN D'UNE GUERRE QUI A ACCUMULE LES RUINES MATERIELLES ET MORALES, RIEN N'ETAIT PLUS URGENT ET PLUS IMPORTANT QUE DE RACCOMMODER LE TISSU DECHIRE DE L'EUROPE. RECONCILIER LES ESPRITS ET LES COEURS, RETABLIR LES CIRCUITS DE L'ECHANGE ET DU DIALOGUE, RENDRE AUX DIFFERENTS PEUPLES DE NOTRE CONTINENT LE SENTIMENT DE LEUR SECURITE ET DE LEUR SOLIDARITE, TELLES ETAIENT LES TACHES PRIORITAIRES. ELLES SONT, AUJOURD'HUI, LARGEMENT AVANCEES. LA RECONCILIATION EST ACQUISE £ LE MARCHE _COMMUN A POSE LES BASES MATERIELLES DE L'UNION DE NOS NEUF PAYS. CE DONT L'EUROPE A BESOIN DESORMAIS, C'EST QU'ON LUI PROPOSE UNE AMBITION NOUVELLE. MAINTENANT QU'ELLE A REFAIT SES FORCES, IL FAUT LUI RENDRE UNE AME. EN MEME TEMPS QUE L'EUROPE DE LA PAIX ET L'EUROPE DE L'ECONOMIE, C'EST L'EUROPE DE LA QUALITE _DE _LA _VIE QU'IL FAUT CONSTRUIRE. NOUS APPORTERONS LA PREUVE QUE L'EUROPE EST EN MARCHÉ. UNE EUROPE RESOLUE A BATIR UNE CIVILISATION ORIGINALE. UNE EUROPE EXEMPLAIRE. UNE EUROPE TOURNEE VERS L'AVENIR ET PORTEUSE D'UN MESSAGE UNIVERSEL

-\